

## Síntesis Informativa

22/noviembre/2023

### SECRETARIO

#### **(B-529) Firman México y República Dominicana memorándum de entendimiento en materia de agricultura**

Los gobiernos de México y República Dominicana firmaron un memorándum de entendimiento para fortalecer la productividad y la competitividad del sector agroalimentario de ambos países, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 17 / El Valle Edomex, 3 / Excélsior, 3

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001267nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001267nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000183nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000183nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001512nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001512nc.pdf)

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/546557/Firman-Mexico-y-Republica-Dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura.html>

<https://article.wn.com/view->

[lemonde/2023/11/21/Firman-Mexico-y-Republica-Dominicana-memorandum-de-entendimiento/#/related-news](https://lemonde/2023/11/21/Firman-Mexico-y-Republica-Dominicana-memorandum-de-entendimiento/#/related-news)

<https://www.razon.com.mx/mexico/firman-mexico-republica-dominicana-memorandum-entendimiento-materia-agricultura-554098>

<https://www.voragine.com.mx/2023/11/21/acuerdan-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://acustiknoticias.com/2023/11/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/se-comprometen-mexico-y-republica-dominicana-a-fortalecer-productividad/>

<https://proyeccioneeconomica2020.com/blog/post-64/>

<https://enfoquedelnoreste.com/2023/11/21/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://campoyturismo.com.mx/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://periodicoelporvenir.com/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://contralinea.com.mx/interno/semana/mexico-y-republica-dominicana-buscan-fortalecer-sector-agroalimentario/>

<https://www.buoperiodistico.com.mx/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://www.nuevomexicoplural.com/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://www.tierrafuerte.mx/firman-mexico-y-republica-dominicana-memorandum-de-entendimiento-en-materia-de-agricultura/>

<https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1727049864612307244>

[https://twitter.com/bernard\\_70/status/1727091770066870647](https://twitter.com/bernard_70/status/1727091770066870647)

<https://twitter.com/AcustikInforma/status/1727073517236359591>

<https://twitter.com/barbarab752273/status/1727081052408307782>

<https://twitter.com/KarenLopez33513/status/1727078096485130242>

<https://twitter.com/AlmaBowden40032/status/1727076048209166370>

## SECRETARÍA

### Superávit agroalimentario

La balanza comercial agropecuaria y agroindustrial (agroalimentaria) del país registró un superávit de seis mil 094 millones de dólares en el periodo enero a septiembre de 2023, lo que representó un crecimiento de 20.48 por ciento respecto al mismo lapso del año anterior, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Destacó que las exportaciones sumaron 39 mil 272 millones de dólares, un alza de 4.39 por ciento respecto a lo registrado en el mismo periodo de 2022, con lo cual reportaron el valor más alto de los últimos 31 años. **Excélsior**, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001497nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001497nc.pdf)

### Desplegado / Producción para el Bienestar / Secretaría de Agricultura/ SENASICA

Amiga y amigo productor, ¡No te dejes engañar! Recuerda que el programa Producción para el Bienestar se está bancarizado. Tu apoyo estará disponible en tu tarjeta para retiro en las sucursales del Banco Bienestar. **El Sol de México**, 17 / **Ovaciones**, 19

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000618nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000618nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001820nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001820nc.pdf)

## DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

**NOTA** Aclaratoria al Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023 en el Estado de Michoacán de Ocampo, publicado el 22 de junio de 2023.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5709169&fecha=22/11/2023#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5709169&fecha=22/11/2023#gsc.tab=0)

## AGRICULTURA

### En Edomex, 801 mil 100 hectáreas de uso agrícola: Censo 2022

De acuerdo con los resultados definitivos del Censo Agropecuario 2022 en el Estado de México hay 2 millones de hectáreas, de las cuales 1.9 millones corresponden a áreas rurales y 0.3 millones a los centros poblacionales, caminos y cuerpos de agua. Del área rural, un millón (53.0%) tienen uso o vocación agropecuaria, 0.2 millones son de aprovechamiento forestal (12.6 %) y 0.7 millones (34.4%) están sin uso o vocación agropecuaria y sin aprovechamiento forestal. **Milenio Estado de México**, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001037nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001037nc.pdf)

### **México destinó casi 30% de su territorio al uso agrícola**

De las más de 103.6 millones de hectáreas que tiene México, casi una tercera parte, es decir, 29 millones 806 mil 706 hectáreas se destinaron al uso agrícola. De estas se obtuvieron 34.6 millones de toneladas de granos como (arroz, cebada grano, frijol, maíz grano amarillo, maíz grano blanco, sorgo grano y trigo grano), reportó el INEGI. A través de sus resultados definitivos del Censo Agropecuario 2022, la dependencia federal refirió que 26 millones 984 mil 247 personas conformaron la mano de obra en las actividades agropecuarias, de estas 84% correspondió a hombres y 16% a mujeres. **El Independiente, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000533nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000533nc.pdf)

### **Predomina en el agro la gente mayor: Inegi**

Los productores que son gente mayor tienden a predominar en el sector agropecuario mexicano, dio a conocer Mauricio Márquez, vicepresidente del Inegi. "Si recordamos las causas por las que alguna superficie agrícola no fue sembrada, una es que no hubo quién la trabajara, lo que nos permite recordar la importancia de la participación de generaciones jóvenes en el campo pues fortalece y da continuidad al trabajo de este sector", dijo. Al presentar los resultados definitivos del Censo Agropecuario 2022, destacó que el grupo de más de 45 años de edad representa casi 73% del total del sector agropecuario, lo que equivale a casi tres de cada cuatro productores. **El Universal, 19 / Milenio Estado de México, 21 / El Sol de México, 16 / El Sol de Toluca, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001070nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001070nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001025nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001025nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000600nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000600nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000675nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000675nc.pdf)

### **Emplea el campo a 26.98 millones: Inegi**

Las actividades agropecuarias dan empleo a 26 millones 984,247 mexicanos, de acuerdo con el censo del sector de 2022. En conferencia, la presidente del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), Graciela Márquez, detalló que de dicha cifra, 22.7 millones son hombres (84%) mientras que 4.3 millones son mujeres (16%); este último es 3.7% menos que 2019.

**Milenio Diario, 17 / Excélsior, 32**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000633nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000633nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001516nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001516nc.pdf)

### **Inegi: no ha crecido en 15 años la producción de granos en México**

Ante una población creciente, la oferta local de alimentos en México se ha mantenido prácticamente igual en 15 años, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que publicó este martes las cifras definitivas de la novena edición del Censo Agropecuario 2022, el cual se lleva a cabo en el país desde 1930. "La producción de granos se ha mantenido", informó el Inegi. En 2022 se obtuvieron 34.6 millones de toneladas de los principales granos que se producen en el país (arroz, cebada, frijol, maíz amarillo, maíz blanco,

sorgo y trigo), cifra inferior a los 35.1 millones de toneladas que se reportó en el Censo Agropecuario anterior. **La Jornada, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001197nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001197nc.pdf)

### **Altos costos de insumos y disminución de ventas por pandemia, problemas para el sector agropecuario en EdoMéx: INEGI**

La producción agropecuaria en el listado de México registra, entre los principales problemas para llevar a cabo su actividad, los altos costos de insumos y servicios con un 94.8%, seguido de la baja de precios o disminución de ventas a causa de la pandemia de COVID-19 con un 42.3%, revelan los resultados del Censo Agropecuario 2022, dado a conocer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). **Heraldo Estado de México, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000936nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000936nc.pdf)

### **Inseguridad, clima y costos, riesgos para el agro en México**

En el ciclo 21-22 se cosecharon 34.6 millones de toneladas de los principales granos cultivados. Los altos costos de insumos, pérdidas por clima, disminución de ventas o incluso la inseguridad son algunos de los problemas a los que se enfrentaron productores y productoras agropecuarios en nuestro país, divulgó el INEGI en el Censo Agropecuario 2022 con base en información recopilada entre octubre 2021 y septiembre 2022. **El Economista, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000874nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000874nc.pdf)

### **Producción de caña de azúcar, la más alta**

La caña de azúcar fue el cultivo con mayor producción registrada en Jalisco durante el año pasado, de acuerdo con el Censo Agropecuario 2022 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Entre los principales cultivos anuales, el maíz forrajero encabezó la producción, con 7 millones 360 mil 889 toneladas (t). Le siguió el maíz grano blanco, con 2 millones 791 mil 90 toneladas y el maíz de grano amarillo, con 412 mil 111. **El Financiero, 38**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001484nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001484nc.pdf)

### **Otro método**

En 2022, entre 62 y 92% de la cosecha de productos como arándanos, pepino y jitomate, correspondió a sistemas de agricultura protegida, según resultados definitivos del Censo Agropecuario 2022, presentados ayer por el INEGI. **Reforma, 29**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001666nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001666nc.pdf)

### **La región del Pacífico es la que le da de comer a los mexicanos**

Seis estados del Pacífico concentran la producción de los granos y frutos que consume y exporta el país. De acuerdo con el Censo Agropecuario 2022, del Inegi, Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Colima, Michoacán y Guerrero aportan 45.6% de la producción de granos como maíz, arroz y frijol, y 41.1% de los frutos como aguacate, fresa, guayaba y cacao. Además, la región

es la segunda en producción de hortalizas como jitomate, calabaza, cebolla y chile, con 27.9% del total de toneladas producidas, sólo debajo de la región Norte, que concentra 43.7% del total. **Excélsior**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001330nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001330nc.pdf)

### **Tercer sitio nacional en producción forestal**

El Censo Agropecuario 2022, elaborado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en donde se indicó que en México la superficie con uso o vocación agropecuaria y la superficie de aprovechamiento forestal sumaron 03.6 millones de hectáreas, de las cuales, 29 millones 806 mil 706 hectáreas se destinaron para uso agrícola. **El Sol de Toluca, P.p. y 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000703nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000703nc.pdf)

### **Alto costo de insumos**

María Tomasa Badillo, delegada del Inegi en Zacatecas, reveló que los principales problemas del sector agropecuario en el estado fueron los costos de los insumos, así como la baja en los precios y la disminución de ventas a causa de la pandemia y la inseguridad. En menor medida también los trabajadores de los sectores agrícola y pecuario enfrentaron la pérdida de fertilidad del suelo, además de que el productor promedio es de edad avanzada o padece alguna enfermedad. En el caso de Zacatecas, el grano de mayor producción es el maíz forrajero, con un volumen de un millón 565 mil 860 toneladas, seguido con 634 mil 25 t de avena forrajera, mientras que el maíz grano blanco ocupa la tercera posición, con 460 mil 3031. Le siguieron el frijol (460 mil 507 toneladas), chile (186 mil 76) y maíz grano amarillo (120 mil 224); "aun cuando hay otras producciones, estas son las más significativas", precisó Tomasa Badillo. **El Financiero**, 38

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001480nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001480nc.pdf)

### **Instan a proteger el maíz nativo**

La presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera, aseguró que el maíz es el corazón y alma de México, por lo que se debe proteger a este grano que es la fuente de nuestra alimentación, al evitar que se convierta en una mercancía controlada por los grandes monopolios internacionales. Sin embargo, la Secretaría de Desarrollo Rural no ha convocado a las instancias correspondientes para crear el Consejo Nacional del Maíz, que se encargará de establecer las políticas públicas para su fomento y protección, así como para evitar, a través de reglamentos de salud, el consumo de maíz transgénico, puntualizó. **Reporte Índigo Cinco Días**, 5

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000395nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000395nc.pdf)

### **Reporte empresarial / Maíz Transgénico / Julio Pilotzi**

Seguramente saldrán chispas del Foro "Maíz Transgénico: Un Espacio de Diálogo para Sembrar Conocimiento", organizado por el Consejo Nacional de la Tortilla (CNT) que se lleva

a cabo esta semana. El tema es espinoso para la Cuarta Transformación, en la que hay un panel de solución con México, impugnando las medidas establecidas en el decreto de México del 13 de febrero de 2023, específicamente con la prohibición del uso de maíz biotecnológico en tortillas. Como invitados estrellas en este evento está el Banco Mundial, del Grupo Consultor De Mercados Agrícolas, del Consejo Nacional Agropecuario, del Centro de investigaciones sobre América Latina y el Caribe, de la Unión Nacional de Avicultores, entre otros. **Reporte Índigo, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000944nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000944nc.pdf)

### **Buscan reproducir especie en peligro**

El Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (ICAMEX) trabaja en la conservación, protección y reproducción del Árbol de las Manitas, una especie que ha dado identidad al Valle de Toluca y la cual se encuentra en peligro de extinción debido al reto que implica su propagación. **Milenio Estado de México, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001009nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001009nc.pdf)

### **Encabeza Maru Campos entrega de 320 toneladas de alimento**

Con el objetivo de mejorar las condiciones de vida de los habitantes de los pueblos originarios asentados en comunidades de Batopilas, la gobernadora Maru Campos encabezó la entrega de 320 toneladas de alimentos, dirigidas a las familias de la región. Este día en la comunidad El Cuervo, se entregaron 40 toneladas de maíz y frijol a 500 familias. La titular del Ejecutivo, comentó que esta entrega va más allá de solo alimento, pues significa traer esperanza en tiempos de incertidumbre, cumplir las promesas y cuidar de los hermanos de la Sierra. En total se distribuirán 80 toneladas de frijol y 240 de maíz, que beneficiarán a habitantes de comunidades que se han visto afectadas por los estragos generados por la sequía. **El Día, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000299nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000299nc.pdf)

## **PESCA/ACUACULTURA**

### **ONG denuncia inacción oficial ante la crisis pesquera**

La pesca mexicana enfrenta una crisis por la disminución de especies comerciales en el mar, una vez que 34% están en deterioro y se sumaron seis nuevas pesquerías a esa condición en la última Carta Nacional Pesquera, señaló la organización Oceana, al advertir la falta de actuación de las autoridades y del Congreso en este problema. Ayer, en el contexto del Día Mundial de la Pesca, Oceana presentó el reporte Legislar para proteger los mares y su gente, en el que precisó que entre las especies en "deterioro" están el erizo rojo, que se encuentra en Baja California; el robalo, en Sinaloa; el huachinango, en Veracruz; el caracol rosado, en Quintana Roo; la lisa, en Oaxaca, y el camarón rosado, en Campeche. **La Jornada, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001157nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001157nc.pdf)

### **Calamares son víctimas de su popularidad**

Los asiáticos y los europeos del sur han comido calamares durante milenios, pero los estadounidenses llegaron tarde a la fiesta. Hasta hace relativamente poco, en la década de los setenta, los pescadores estadounidenses capturaban calamares principalmente por error, y cuando lo hacían, los tiraban de vuelta al mar o los usaban como carnada. Ya en los noventa, los calamares se habían convertido en un aperitivo popular que aparecía en los menús de las cadenas de restaurantes junto con alitas de pollo, las potato skins y los palitos de mozzarella.

El Sol de México, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000574nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000574nc.pdf)

### **Asaltan y dejan a cuatro pescadores en altamar**

Dos lanchas ribereñas fueron asaltadas en altamar y cuatro pescadores fueron amenazados con armas de fuego y dejados a la deriva la noche de este lunes. Las lanchas afectadas fueron María de Todos los Ángeles y Hermanos, de las cuales sustrajeron un motor fuera de borda, artefactos de pesca, productos pesqueros y demás objetos de valor.

El Universal, 13

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000971nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000971nc.pdf)

## **ABASTO/PRECIOS**

### **Anpec: cesta de enero se prolongará hasta marzo**

La Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) reveló que al cierre de la primera quincena de noviembre la inflación mensual de la canasta básica fue de 1.16%; al tiempo que aprovechó para advertir que ante el alza en los precios que se anticipan para la parte final del año, la cesta de enero se prolongará hasta marzo de 2024. En un comunicado el organismo que aglutina a los pequeños comerciantes del país, principalmente tiendas de barrio, indicó que hasta la primer mitad del mes en curso el precio promedio de la canasta básica en el país fue de mil 775 pesos con 58 centavos, un incremento de 20.37 pesos frente al mes anterior. Según el reporte de la Anpec, los productos que más aumentaron en el último mes fueron tomate, con 16.65%; zanahoria, 16.08; azúcar, 9.34; cerveza, 6.98 y avena, con 6.39 por ciento.

La Jornada, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001235nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001235nc.pdf)

### **Cara Navidad**

En la primera quincena de noviembre, el precio promedio de la canasta básica alimentaria a nivel nacional fue de 1,775.58 pesos; 1.16% más que el mes anterior, lo que representó un alza de 20.37 pesos, informó la ANPEC. En el caso de la Ciudad de México, la canasta básica promedió un costo de 1,754.50; es decir, 48 pesos más que en la primera quincena de octubre y 99.50 pesos más respecto a enero, siendo el costo más alto registrado en los once meses de 2023. La ANPEC reporta la variación de precios registrada de octubre a noviembre de este

año, encontrando que los productos que más aumentaron en el último mes fueron tomate 16.65%, zanahoria 16.08%, azúcar 9.34%, cerveza 6.98% y avena 6.39%. **La Prensa**, 1  
[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001491nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001491nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### Minoría de ricos acapara contaminación

Actualmente el mundo está luchando por una sequía excesiva que está provocando cambios en los hábitos de la agricultura y que está afectando en los rendimientos de lo sembrado. En nuestro país se han encendido las alertas sobre la preocupación en el campo, que lleva cinco años acumulando sequías que en 2024 podrían generar impactos serios sobre los ecosistemas que ya se están observando. **Eje Central**, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000377nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000377nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### Centraliza el Ejército reparto de medicinas

En lo que podría ser el último intento de la 4T para resolver el desabasto de medicinas en el País, el Presidente le apuesta de nuevo al Ejército y a un esquema que ya folló en un intento anterior. El Mandatario anunció ayer que la megafarmacia que busca garantizar la existencia de todo tipo de medicamentos para el sector público estará bajo control de Birmex, que dirige el General Jens Pedro Lohmann Iturburu. Birmex ya había follado en 2021 en un primer intento de distribuir los fármacos del sector salud en el País, por lo que tuvo que entregarse esa tarea a empresas privadas e incluso al Ejército para que llegaran directo a las farmacias de los hospitales. **Reforma**, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001218nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001218nc.pdf)

### Frente va por Presidencia y congreso con 553 mdp

La coalición Fuerza y Corazón X México, antes llamada Frente Amplio por México, que integran el PAN, PRI y PRD, determinó que invertirá al menos 553 millones de pesos para ganar la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión en las elecciones de 2024, con el objetivo de que Morena no obtenga la mayoría calificada y pueda reformar la Constitución. De acuerdo con el convenio de coalición registrado este lunes ante el ESTE, los dirigentes nacionales de las tres fuerzas políticas pactaron que para la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez el PAN aportará 122 millones de pesos; el PRI, 120 millones, y el PRD, 30 millones, para un total de 272 millones. Para el Senado, el blanquiazul desembolsará 30 millones de pesos; el tricolor, 28 millones, y el sol azteca, 3 millones. Para, el caso de las diputaciones, el panismo dará 100 millones, el priismo pondrá 100 millones y el PRD 20 millones. **El Universal**, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000827nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000827nc.pdf)

### **Pactan una tregua de 4 días en Gaza y entrega de 50 rehenes**

Al menos 50 rehenes serán liberados en Gaza, después de que el gobierno Israel y el movimiento Hamas alcanzaron un acuerdo que establece una tregua de cuatro días, la excarcelación de 150 palestinos y la entrada de cientos de camiones con ayuda humanitaria a la devastada franja. El pacto, mediado por Qatar, Egipto y Estados Unidos, establece que se sumará un día más a la tregua por cada 10 rehenes liberados adicionales. Se espera para mañana la primera liberación a través del cruce fronterizo de Rafá con territorio egipcio. El gabinete de emergencia israelí -formado tras la ofensiva de Hamas lanzada el 7 de octubre, y compuesto por 38 ministros- se reunió durante más de ocho horas, y en las primeras de este miércoles anunció que aceptaba el pacto. *La Jornada*, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001096nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001096nc.pdf)

### **Corte se da aval para revisar fin de fideicomisos**

Por unanimidad de votos, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó como notoriamente improcedente la solicitud de la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF) para que el ministro Javier Laynez Potisek se declarara impedido de participar en la resolución de las impugnaciones en contra de la desaparición de los fideicomisos del Poder Judicial Federal (PJF). La consejera jurídica, María Estela Ríos, planteó el impedimento la semana pasada, con el argumento de que Laynez expresó varias opiniones sobre la eliminación de los fideicomisos en entrevistas de radio y televisión, en las que afirmó que esta medida afectaría la independencia judicial. *Excélsior*, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001395nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001395nc.pdf)

## **PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES**

### **Presupuesto histórico para 2024**

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez envió a la LXI Legislatura de la entidad el primer Presupuesto de Egresos de su administración y el Paquete Fiscal 2024, que constituyen una propuesta histórica con cero deuda pública y fortalecimiento de los ingresos propios para realizar todos los proyectos en beneficio de los mexiquenses. Además, se propone un crecimiento al sector desarrollo económico en 5 mil 892 millones de pesos para impulsar la movilidad en la entidad y fortalecer el desarrollo agropecuario. *Diario Amanecer / EdoMex*, P.p 1 / *El Valle*, P.p 1 / *Jornada*, Edo de México, P.p 1 / *La Tribuna*, 9 / *La Calle*, Pp. 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000028nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000028nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000054nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000054nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000128nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000128nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000160nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000160nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000170nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000170nc.pdf)



## **Tras la puerta del poder / Sin maíz no hay país... Ni autosuficiencia alimentaria / Roberto Vizcaíno**

Bajo estos principios, la presidenta del Senado, la tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, convocó a evitar que el maíz se convierta en una mercancía controlada por los grandes monopolios internacionales, y a no poner en riesgo la soberanía alimentaria de nuestro país e impedir que se encarezcan los alimentos. Reconoció que la secretaría de Desarrollo Rural no ha convocado a las instancias correspondientes para crear el Consejo Nacional del Maíz, que deberá encargarse de aplicar las políticas públicas para su fomento y protección, así como para evitar, a través de reglamentos de salud, el consumo de maíz transgénico. **El Independiente**, 5  
[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000712nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000712nc.pdf)

## **Contrastes en giras de aspirantes**

La precandidata del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, acudió a Delicias, Chihuahua, donde se reunió con productores agrícolas de la región, con quienes abordó una de las principales preocupaciones: la sequía. **El Heraldo de México**, P.p.1 / **Capital Estado de México**, 10 / **Reporte Índigo**, 1 / **La Jornada**, 6 / **Excélsior**, 4 / **Reforma**, 8

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000247nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000247nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000525nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000525nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000448nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000448nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001237nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001237nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001529nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001529nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023001239nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023001239nc.pdf)

## **Preocupa que crimen financie al campo, dice**

Desde esta cuenca lechera y agrícola del norte del país, la precandidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez Ruiz alertó que el crimen organizado pretende apoderarse del campo mexicano por la falta de apoyos y el abandono del gobierno federal. "Yo tengo una preocupación, que la delincuencia organizada empiece a financiar el campo y tengamos una crisis, porque ellos no se van a andar con 'pues no pagas, te quito tu tierra'. Es muy delicado lo que está pasando", advirtió. **El Universal**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_22112023/22112023000941nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_22112023/22112023000941nc.pdf)